

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 18 de Enero de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.764

## Los sucesos de la Habana

Las cartas particulares y los periódicos de la Habana amplian con interesantes detalles las informaciones telegráficas referentes a los sangrientos sucesos ocurridos en la capital de la isla de Cuba los días 11 y 17 de Diciembre último.

### La colisión del día 11

Del relato que hace el corresponsal de «Le Temps», copiamos los siguientes párrafos:

«Serían las diez de la noche del domingo 11. El café de Louvre, situado en un extremo de la calle, á la izquierda del hotel de Inglaterra, se hallaba rebosando de gente; al rededor de cada mesa velanse tranquilos consumidores, y una de ellas estaba ocupada por los cabecillas cubanos Sanguily y Lacret Morlot y el francés Arthur Touzet, cuya familia hace muchos años está establecida en la Habana. Sanguily, que atraía especialmente la atención, vestía uniforme blanco, calzaba altas botas de montar y espuelas, y cubría su cabeza con un inmenso panamá, algo caído hácia la frente. Lacret Morlot vestía de paisano.

De pronto, y revelando gran excitación, entró en el café un oficial cubano, dirigiéndose á una mesa que se hallaba ocupada por una media docena de jóvenes cubanos, con quienes cambió rápidamente algunas palabras. Iba siguiendo á corta distancia de un grupo de oficiales españoles, con los cuales acababa de reñer un altercado en el café de Tacon, situado al otro extremo de la calle. En este momento comenzó á circular la noticia de la muerte de Calixto García, que acababa de hacer conocer un telegrama. Los cubanos expresaron ruidosamente su dolor, mientras los españoles reían y se mofaban. Hubo entonces violentos apóstrofes, insultos y desafíos, que terminaron en riña general. Dispararon algunos sus revólvers, y de ambos lados cayeron varios heridos. Un capitán cubano, Pedro Jiménez, cayó en la acera. Había recibido una bala en un ojo y su herida fué juzgada en seguida mortal.

Al ruido de los disparos acudieron los soldados españoles que hacían guardia en el Parque central; entraron en el café del Louvre é hicieron una descarga general sobre los consumidores, que huyeron por la puerta de comunicación del café con el gran hall del hotel de Inglaterra, resultando varias personas heridas. El pánico llegó entonces á su colmo: unos buscaban abrigo tras los pilares, y otros se guarecían en la escalera principal. En dos saltos los soldados se plantaron al pié de esta escalera, y aprovechando esta circunstancia, salieron del café los cabecillas Sanguily y Lacret y el francés Arthur Touzet. Pero habiendo sido vistos, los españoles les hacen algunos disparos y atraviesan las piernas de dos balazos

al francés Touzet. Sin embargo, el peligro que corría le dió fuerzas y pudo ganar el segundo piso, donde cayó sobre las baldosas, en medio de un gran charco de sangre. Fué recogido en seguida y trasladado á las oficinas que en este piso tiene establecidas el general americano Green y su Estado Mayor. Multitud de cubanos llegaban á cada momento buscando asilo y protección.

El general Green encargó á uno de sus ayudantes que fuera á prevenir al general Jiménez Castellanos para que le prestara ayuda y protección. La contestación tardó más de una hora, y en este tiempo algunos oficiales americanos salieron á un balcon para ver el aspecto de la plaza, pero tuvieron que retirarse, porque inmediatamente que se asomaron recibieron una descarga, que afortunadamente no hirió á nadie. En aquel momento se presentaba al general Green el capitán español Benítez, que llevaba la orden de proteger á los americanos.

Durante la noche hubo gran lujo de fuerzas en el parque central, y en las calles inmediatas, y todos los cafés se hallaban cerrados.

Próximamente á las once falleció, á consecuencia de su herida, y el capitán cubano Pedro Jiménez, y á las cuatro de la madrugada espiraba José Solongo, joven abogado de talento, herido también durante la refriega. También fué muerto en el café un negro. Hubo, además, muchos heridos, algunos de gravedad, que fueron llevados á sus casas sin querer dar publicidad á su desgracia.

El general Jiménez Castellanos, á fin de evitar nuevas colisiones, publicó inmediatamente un bando mandando cerrar todos los cafés á las seis de la tarde, prohibiendo las representaciones teatrales y los bailes públicos, y no permitiendo se formaran grupos en las calles. Por gestiones del cónsul inglés y del general americano Green se consiguió que el general Jiménez Castellanos anulara la orden de prisión que había dictado contra los cabecillas Sanguily y Lacret y otros insurrectos que se hallaban en la Habana.

Todos ellos salieron al día siguiente de la población y se trasladaron á Marianao, donde se hallaban fuerzas insurrectas que manda el cabecilla Menocal. La presencia en la Habana de estos insurrectos dió lugar al conflicto, pues ningún español podía aguantar sus desplantes y su actitud provocadora. Esto era natural que sucediera, y todo el mundo censura la conducta de estos cubanos, apresurándose á entrar en un terreno tan volcánico.

### Los sucesos del día 17

De los periódicos de la Habana tomamos los siguientes datos:

«Con motivo de haber sido evacuados por las tropas españolas los barrios del Cerro y Jesús del Monte, los vecinos celebran dicho acontecimiento en

galanando las casas y enarbolando banderas, mientras una parte del pueblo recorría algunas calles en medio del mayor regocijo.

En uno de los grupos que se hallaban próximos á la esquina de Tejas, se promovió un altercado por diferencias de opiniones, resultando de esto que los más exaltados empezaron á hacer algunos disparos de wólver, mientras los otros se defendían con arma blanca.

Como resultado de este tumulto, fueron heridos de arma de fuego el conductor de uno de los carros de transporte americano y un individuo de color.

A poco de haberse apaciguado este alboroto, se produjo otro en la proximidad de la esquina de San Joaquín, á causa de haber sido herido de arma blanca por varios cubanos un soldado del ejército español perteneciente al Cuerpo de Sanidad.

En aquel momento, pasaba por allí el carro de la empresa de Urbano de la línea del Cerro, que bajaba hácia San Juan de Dios, y el soldado se refugió en dicho vehículo, seguido de otro individuo pariente suyo.

Los del pueblo al ver que el soldado penetraba en el carrito, se abalanzaron sobre éste revólver y cuchillo en mano, haciéndole detener su marcha.

Cuando entró el pariente del soldado y al sentarse en uno de los asientos, uno de los amotinados le agredió por uno de los ventanillos, dándole una puñalada por la espalda.

Este lamentable hecho y lo brusco del ataque produjo gran pánico entre los pasajeros del carro, muchos de los cuales al salir huyendo recibieron golpes y heridas leves.

A poco tiempo el carro pudo seguir su marcha y á toda carrera subió el trayecto comprendido entre la esquina de San Joaquín y los Cuatro Caminos.

Una vez allí el conductor hizo apaar los heridos, pero apenas había salido el primo del sanitario cayó muerto.

Durante la refriega fué también herido un joven cubano.

A las siete de la noche se recibió aviso en el Estado Mayor de lo que sucedía en el Cerro, é inmediatamente el teniente coronel Llano y el capitán Amado, salieron para dicho punto, tomando las primeras disposiciones, haciendo reunir la fuerza más próxima que era la de ingenieros, que estaba en el campamento de las Animas.

Mas tarde, y por disposición del general Arolas, llegaron dos compañías de Zaragoza, dos del batallón de Colon y una del cuarto regimiento de Zapadores Menores.

Todas estas fuerzas fueron colocadas en diferentes puntos, y avanzaron algunas de ellas, con el propio general Arolas á la cabeza, hasta la calzada de Palatino.

La compañía de ingenieros se adelantó á restablecer el orden, y al llegar á la calzada del Principe Alfonso va-

rios del pueblo le hicieron algunos disparos de revólver, uno de los proyectiles hirió á un soldado.

Entonces el jefe encargado de la fuerza ordenó un despeje y contestó á la agresión haciendo también fuego y tomando los puntos más estratégicos.

Los grupos formados por el pueblo fueron disueltos.

La confusión y la alarma entre las familias del barrio fué bastante grande, y por espacio de diez minutos no se oía más que cierre de puertas y gritos, á la par que la gente del pueblo buscaba sitio en que refugiarse.

El tránsito público estuvo interrumpido por más de dos horas.

Los tranvías y carros del Urbano suspendieron sus viajes hasta después de las diez de la noche.

### Al día siguiente

El tumulto no volvió á repetirse, gracias á las severas y prudentes disposiciones que adoptaron los generales Jiménez Castellanos y Arolas, pero la intranquilidad era grande. Por la noche hubo gran alarma en los barrios de Pueblo Nuevo y San Lázaro, á causa de haberse hecho varios disparos en la vía pública.

## NUEVOS PELIGROS

Nos vienen por la parte de Portugal. Días hace hubo de manifestar en la Cámara lusitana el presidente del Consejo de ministros del rey Luis, que, en el caso de un conflicto internacional, no se encontrarían solos los portugueses.

No ha transcurrido una semana desde que fueron pronunciadas las anteriores palabras, y el «Diario Oficial» de la Gran Bretaña se ha creído en el caso de dar otro golpe de efecto publicando en sus columnas aquellos tratados celebrados por Inglaterra con otras naciones, que el gobierno británico considera en vigor todavía. Y entre ellos figuran varios celebrados con Portugal, sobre todo, los de 1870 y 1861. Ambos son aquellos en que se estipula expresamente, por parte de Inglaterra, amistad y alianza con Portugal, reconocimiento de la integridad nacional y reconocimiento de la dinastía reinante. Acerca de la eficacia de estos tratados se han cambiado recientemente varias notas entre los gabinetes de Lisboa y de Londres.

El lenguaje de la prensa portuguesa dá á entender, por una parte, que Portugal es hoy una verdadera aliada de la Gran Bretaña; y por otra, la intima satisfacción con que generalmente aprueban tal alianza nuestros vecinos los portugueses. La simultaneidad con que se han producido ambos hechos, la publicación del «Libro Azul» sobre los asuntos de Madagascar y la evocación de los antiguos tratados de alianza celebrados entre Inglaterra y Portugal, han causado vivísima impresión en Europa, que comienza ya á recelar muy de veras de la conducta agresiva de la

Gran Bretaña, y á lamentarse de la excesiva credulidad con que ha venido acogiendo hasta ahora las pérdidas palabras de los políticos ingleses.

Y ahora vayan pensando nuestros hombres de gobierno lo que pudiera sucedernos á nosotros, en el caso, no improbable, de un conflicto con la Gran Bretaña. Por la parte del Mediodía, el boquete de Gibraltar, y á la parte de Occidente amenazados por la invasion de un ejército anglo-portugués.

### Asamblea nacional de productores

La junta directiva de la Cámara Agrícola del Alto Aragon, en vista de las respuestas recibidas de toda España á su Mensaje-Consulta de 13 de noviembre, sobre la conveniencia de celebrar una Asamblea Nacional de productores, ha acordado, en junta celebrada el día 10:

1.º Que dicha Asamblea, considerada como una continuacion y revision de la de las Cámaras de Comercio, tenga lugar en la misma ciudad de Zaragoza, donde tuvo lugar aquella, el día que se fijará dentro de la segunda quincena del corriente mes.

2.º Convocar para ella á las Cámaras y demás asociaciones que se han dignado contestar á dicha consulta hasta el día 1.º de enero, incluyendo la Liga de Contribuyentes y Productores de Málaga, la Cámara de Comercio de la Coruña, las Sociedades Económicas de Amigos del País de Tenerife y las Palmas de Gran Canaria, y las nuevas Cámaras Agrícolas, en constitucion, de Sevilla, Santiago, Villena, Júcar, etc., no comprendidas en relaciones anteriores.

3.º Autorizarlas para mandar á la Asamblea uno ó más representantes, hasta el máximo de cuatro, ó en otro caso, para delegar en individuos de la propia Cámara alto-aragonesa con facultad de sustituir ó sin ella.

4.º Redactar y circular un proyecto de reglamento para la Asamblea, ó invitar á las asociaciones convocadas á que remitan desde luego, si ya no lo hicieron antes, sus respectivos proyectos de programa, caso de ser distintos del de Barbastro, ó de adición á éste, ó de modificacion del mismo, que la Asamblea ha de tener en cuenta para refundirlos en uno; y la conclusion que se propongan defender sobre si las fuerzas intelectuales y productoras del país deben organizarse en forma de Liga ó en forma de partido, ó si deben abstenerse de toda organizacion, limitándose á ejercitar el derecho de peticion.

5.º Oficiar á los centros y círculos que han ofrecido elementos para la celebracion de la Asamblea en otras poblaciones.

### Telegramas

Madrid 11. Londres.—El almirantazgo ha recibido la noticia oficial de la visita á Portsmouth, en el mes de junio próximo, de una escuadra norteamericana, compuesta de las mejores unidades de la flota de los Estados Unidos.

El duque de York á la cabeza de la escuadra inglesa de la Mancha, saldrá al encuentro de los marinos norteamericanos, á quienes se les prepara una recepcion que hará época en la historia.

El «Daily Mail» dice hoy que esta visita puede ser considerada como uno de los grandes acontecimientos de este siglo.

París.—Las gravísimas declaraciones hechas por Mr. Quesnay de Beaurepaire, presidente de Sa a del Tribunal de Casacion, explicando las causas que han motivado su dimision, han causado extraordinaria sensacion en esta capital.

Entre otras importantísimas cosas, ha dicho que la Sala del Tribunal encargada de la revision del proceso Dreyfus, ha cubierto solamente las apariencias, haciendo una parodia de investigacion.

Gran número de diputados comentan á su modo la dimision de Mr. de Beaurepaire, habiéndose anunciado numerosas interpelaciones en la Cámara popular.

Londres.—En breve saldrá de Londres, con direccion á Francia, la reina de Inglaterra. La soberana permanecerá en París siete ó ocho días.

Londres.—En opinion del «Daily Graphic», el gobierno de Londres debe entablar activas negociaciones con Francia, reclamando contra las violaciones de los derechos ingleses en Madagascar y sobre los demás asuntos que dividen á Francia y la Gran Bretaña.

París.—Los periódicos ingleses, y en particular el «Daily Mail», se quejan de que Francia aumente los gastos destinados á su marina de guerra, á pesar de la proposicion de desarme formulada por el czar. No tienen sin embargo, en cuenta, que Francia no hace más que seguir el ejemplo de la Gran Bretaña.

Los expresados diarios creen que en la conferencia internacional sobre el desarme, será inútil abordar la cuestion referente á la marina, limitándose á los ejércitos de tierra.

París.—Parece confirmarse que los anuncios de una conjuracion anarquista contra el emperador Guillermo durante su viaje á Tierra Santa, no tenían fundamento ó obedecían solo á manejos de la policia para hacer valer sus servicios, como en el famoso descubrimiento de las bombas del Cairo.

Pero, aunque en esto parezcan estar de acuerdo todas las opiniones, en Austria y en Alemania se hace recaer sobre la Gran Bretaña la responsabilidad de todo lo ocurrido, suponiéndola interesada en dificultar dicho viaje, y en Inglaterra se dice que de haber existido la farsa, hay que buscar fuera de esta nacion la responsabilidad de la misma.

Londres.—El Sr. Iglesias, presidente de la República de Costa Rica, que se encuentra aquí desde hace dos días, hará un viaje por el continente europeo. Tal vez visite á España.

París.—Circulan rumores de que el ras rebelde Maugascia, que se había insurreccionado contra el negus Menelik, ha sido batido completamente, viéndose obligado á apelar á la fuga.

El gobierno italiano desmiente que haya pensado en enviar refuerzos á la Erythrea.

### Movimiento del Puerto

Entrados el 15

De Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

Idem el 17

De Alcudia, laúd «Jóven Juanito», patron J. Covas, con 5 tripulantes, algarrobas y carbon.

Despachados el 16

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

Para Ciudadela, pallebot «Industria», patron M. Jamet, con 6 tripulantes y efectos.

Idem el 17

Para Cartagena, bergantin-goleta italiana «Elisabetta», capitán Sig. Pepitoni, con 7 tripulantes y lastre.

Pasajeros salidos ayer tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Vicente Montmany; un oficial; dos carabineros, dos esposas y dos hijos; un individuo de tropa; Juan Ginart, y Miguel Ginart y hermano.—Total, 12

## TEATROS

CASINO «EL CONSEY».—A los señores socios.—Funcion de abono para el viernes próximo:

Se pondrá en escena la novela cómico-lírico-dramática en 4 actos y 16 cuadros basada sobre una de Julio Verne y escrita en prosa por Miguel Ramos Carrion con música del maestro Caballero, denominada «Los sobrinos del Capitan Grant» para la cual, por el pintor escenógrafo señor Riudavets, se ha pintado todo el decorado que su argumento requiere.

Reperto:—Soledad, Srta. Castillo; Ketti, Sra. Ortiz; Portera, Sra. Figuerola; Vecina 1.ª, Sra. Rocafull; Vecina 2.ª, Sra. Ferrandiz (M.); Una mujer, Sra. Figuerola; El doctor, señor Quero; Sir Clyron, Sr. Valor; Don Marcial Mochila, Sr. Aragonés; Escolástico, Sr. Casas; Jaime, Sr. Malonda; Capitan Grant, Sr. Malonda; General, Sr. Malonda; Patagon, Sr. Roselló; Comandante, Sr. Gonzalez; Posadero, señor Orfila; El Capitan del Escocia, señor Gonzalez; Intérprete, Sr. Roselló; vecinos y vecinas, murguistas, marineros y grumetes, chilenos y chilenas, fumadoras, bailaoras, soldados bandidos, soldados mahories, sacerdotes, gauchos y Coro general.

Títulos de los cuadros:—1.º El Canuto.—2.º A bordo de El Escocia (decoracion nueva).—3.º Viva Chile.—4.º Vamos subiendo.—5.º A 20.000 pies de altura.—6.º El Condor.—7.º ¡Cuatro tiros!—8.º Vida de pájaros.—9.º Un molino en la Australia.—10.º La sorpresa.—11.º ¡Al agua!—12.º Un drama en el fondo del mar (3 decoraciones nuevas).—13.º Prisioneros.—14.º El jefe mahori.—15.º El Capitan Grant.—16.º El tesoro.

A las 8 y media.

Nota.—El día 27 del actual tendrá lugar el beneficio del Director de la Compañía D. Tomás Quero, poniéndose en escena las aplaudidas zarzuelas «De vuelta del Vivero», «Viento en popa» y «La Czarina».

Se admiten encargos.

### Cotizacion oficial

Madrid 17.—4 t.

|                             |               |
|-----------------------------|---------------|
| 4 por cien o Interior ..... | 56'00         |
| Idem Exterior .....         | 62'40         |
| Idem Amortizable.....       | 66'83         |
| Rilletes Hip. Cuba 86 ..... | 52'00         |
| Idem id. del 90.....        | 44'00         |
| Acciones Banco España....   | 381'00        |
| Comp. Arrend. Tabacos....   | 228'50        |
| Aduanas.....                | 00'00         |
| Filipinas.....              | 00'00         |
| París á la vista.....       | 29'25 á 29'75 |
| Londres á la vista.....     | 00'00 á 00'00 |
| Idem á 60 dias vista.....   | 00'00 á 00'00 |
| Idem á 90 id. id.....       | 00'00 á 00'00 |

### BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—La Cátedra de S. Pedro en Roma.

Santo de mañana.—Stos Canuto rey y mártir y Pia y Germana mártires.

Culpos.—Mañana juéves en la parroquia de Sta. María al anoecer se cantarán solemnes Completas en honor y preparacion á la fiesta del glorioso mártir S. Sebastian, Patron y protector de esta ciudad, Salve y los Gozos, adorándose la Veneranda Reliquia del Santo durante el rezo del Santísimo Rosario.

En la iglesia de S. Antonio Abad continúa la Oracion de las Cuarenta-Horas por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media, practicándose simultaneamente el piadoso Octavario.

En las Concepcionistas continúa por la noche el devoto y solemne Novenario consagrado á las benditas Almas del Purgatorio.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

## Gacetilla

Uno de nuestros apreciables amigos recibió en la noche de ayer un telegrama comunicándole el fallecimiento de nuestro buen amigo el médico D. Federico Farinós y Delhom, Subinspector de segunda clase del cuerpo de Sanidad militar, cuya muerte ocurrió en Madrid el sábado último, á las dos de la tarde.—Q. E. P. D.

Pocas serán ciertamente las personas que en esta ciudad no conocieran al médico Sr. Farinós.

En la plenitud de la vida, entregado con entusiasmo á los trabajos de su profesion, que solo podían abarcar su actividad extraordinaria y su claro talento, cuando mas orgulloso podia estar de su noble carrera y cuando le sonreía y le ahagaba en el seno de su amantísima familia, una corta y terrible enfermedad hirió traidoramente al Sr. Farinós, llevándose al sepulcro.

Las virtudes que atesoraba el finado, su amabilísimo y bondadoso carácter, su amor entrañable á la caridad, todas, en fin, sus brillantísimas prendas personales, le hacían merecedor al sincero cariño, á las vivas simpatías y al profundo respeto que gozaba en todas las clases sociales.

Su muerte es una pérdida verdaderamente irreparable, y, para llorarla, se agrupan en torno de su distinguida familia sus numerosos amigos, en cuyo número tenemos el honor de contarlos.

Haya Dios acogido en su amoroso seno el alma de tan distinguido amigo y conceda á toda su familia resignacion bastante para sobrelevar tan irreparable desgracia.

Escritas las anteriores líneas, nos ha sido entregado el siguiente escrito:

### EL DOCTOR FARINÓS

Se encuentra aún muy reciente entre nosotros el recuerdo de su nombre, para que yo tenga necesidad de resucitar afectos que jamás pueden desaparecer y menos aún por el motivo citado. Al dedicar hoy este justo tributo de respecto á la memoria del que hace tres dias dejó de pertenecer al número de los vivos, creo cumplir no solo un deber de compañerismo sino de justo homenaje de simpatía, al que tanto con su ciencia y laboriosidad, cuanto con su trabajo afable y cariñoso, supo captarse en vida el aprecio de todos y la gratitud de muchos. Al anunciarnos hoy el telégrafo su muerte acaecida en la temprana edad de 48 años, víctima de aguda y rápida dolencia y cuando la suerte empezaba no á sonreírle, sino á pagar con justicia el exceso de trabajo á que dedicó su vida toda, réstanos tan solo y en verdad que es bien poco, entretener una corona que forme ramos con pensamientos de recuerdo y entrelazados con la fuerza del cariño, ofrecérsela á su desconsolada familia, en la seguridad, de que si las penas del alma responden á algún lenitivo, éste, mas que otro alguno, les servirá en tan afflictivos momentos, al saber son todos los mahoneses los que lloran la muerte de Farinós y entre ellos éste que se honra con su amistad y compañerismo.

DR. ANTONIO MARTIN.

La fiesta de San Antonio Abad patron principal de Menorca, y la conmemoracion de la conquista de la isla por las armas de Aragon, celebróse ayer en esta ciudad con la solemnidad acostumbrada, viéndose las iglesias de Santa María y de San Antonio ocupadas por numeroso concurso, y la poblacion animadísima.

\*\*\*

No podemos menos de felicitar muy cordialmente al joven Presbítero don Bartolomé Síntes por su elocuentísimo discurso pronunciado ayer en la iglesia de Santa María en honor de San Antonio Abad; demostró poseer vastos conocimientos históricos y teológicos; llenó todos los requisitos de buen orador; desarrolló su tema con claridad, acierto y energía acompañándole su presencia física y accion expresiva. Si continúa de la misma manera, como es de esperar, dada su aplicacion y despejo intelectual, será el orador mas escuchado de Mahon, captándose de esta manera las simpatias de todos.

El lunes llegó á Cádiz, procedente de la Habana, el trasatlántico «Buenos Aires», conduciendo al décimo batallon de artilleria, para cuya formacion el octavo batallon del arma que guarnece esta plaza, tuvo que sortear de su seno una compañía entera.

Como en dicha compañía hay algunos señores oficiales enlazados con familias de esta ciudad y mozos naturales de la misma, participamos que han avisado á aquéllas que se les espere en uno de los próximos viajes de los vapores correos, complaciéndonos en consignarle así.

Se han perdido unos rosarios con una medalla de metal.

Se suplica á la persona que los haya encontrado se sirva entregarlos á esta impiedta que se le gratificará el hallazgo.

A pesar de la festividad del día de ayer, se reunieron en el Ayuntamiento algunos concejales pero no en número suficiente para celebrar la sesion ordinaria correspondiente, la cual tendrá lugar mañana, y de cuyos trabajos daremos el acostumbrado extracto el viernes.

Para Barcelona embarcó el Domingo el vapor «Menorquina» 130 fardos tejidos: 40 cajas calzado, 79 cajas queso: 40 sacos cok: 12 cajas caza muerta, muchas aves vivas y varios otros efectos.

\*\*\*

Para Palma embarcó ayer el «Ciudad de Mahon» 2 cajas calzado: 17 cajas queso: 53 bultos maquinaria: 75 cerdos: 3 cabezas ganado vacuno: 2 mulas y otros efectos.

Para hacerse cargo de la Ayudantia de marina de Santa Pola, salió ayer en el «Ciudad de Mahon», acompañado de su familia, nuestro amigo D. José Hernandez Meroño, Ayudante que era de la Comandancia de este puerto.

Deseamos al Sr. Meroño y familia feliz viaje.

Trasladada la revista á la fuerza de la Guardia Civil de esta isla, salió ayer para Palma el capitán de la propia arma Sr. Wilches, llegado á esta ciudad el domingo.

El próximo viernes en el Casino «El Consey» se pondrá en escena la zarzuela titulada *Los Sobrinos del Capitán Grant*, para cuya funcion se están pintando varias decoraciones.

Para dar mas realce al estreno de dicha obra, también vá á inaugurarse en el escenario de dicha Sociedad el alumbrado por el gas acetileno.

Con motivo de ser el viernes próximo día 20 del actual, la fiesta de S. Sebastian patron y abogado especial de Mahon, la efigie del Santo, existente en los pórticos de la Casa Ayuntamiento aparecerá mañana y pasado mañana iluminada, como se acostumbra todos los años, en expresion de gratitud por los señalados beneficios otorgados á esta ciudad durante periodos criticos para la misma.

## ASUNTOS DEL DIA

Como todas no habían de ser facilidades para los Estados Unidos, ya tienen frente á sus ambiciosos proyectos las mismas armas que emplearon contra nosotros, y que no han de tardar en proporcionarles un grave disgusto.

Convencidos tanto los tagalos como los insurgentes cubanos, de cuales son los verdaderos designios de sus antiguos favorecedores, se aprestan á la lucha con más ardor del que les animara al levantarse contra la soberania española.

Los bisayos se disponen á presentar la lucha á las fuerzas americanas, y Sanguily, por otra parte y algunos otros generales insurrectos, han declarado públicamente y á quienes han querido escucharlo, que están dispuestos á organizar las disueltas partidas para trabajar nuevamente por la independencia cubana, convencidos de que no han de concederla voluntariamente sus nuevos dominadores.

Estos hechos, unidos á otros tan significativos como el del nombramiento de Tirason, riquísimo banquero de Manila, para el cargo de representante de la república filipina cerca de los gobiernos de Francia y Alemania demuestran en los rebeldes el propósito firme de sacudirse el yugo norteamericano aun cuando sea preciso prolongar la guerra años y años, toda vez que lo mismo á los insurrectos de Cuba que de Filipinas les es facilísimo sostener la lucha por todo el tiempo que sea necesario para realizar sus propósitos.

Desde luego que los Estados Unidos han de hacer toda clase de sacrificios por someter á cubanos y filipinos, pero lo único que conseguirán al fin y á la postre será comprometer la tranquilidad y el bienestar material de la República.

Los norteamericanos se dedicaron largo tiempo á sembrar vientos contra España, y se les prepara una cosecha de tempestades, que difícilmente podrán calmar según los anuncios que viene haciendo toda la prensa europea.

La actitud de los rebeldes filipinos no puede ser más clara en lo tocante al estado de sus relaciones con los americanos; y si hoy por hoy no es tan precisa la del ejército cubano, las palabras de Sanguily no dejan lugar á dudas acerca de lo que ha de pasar en un porvenir no lejano.

España no puede menos de asistir con interés á esta contienda, que no ha de resultar nada favorable á los intereses de sus expoliadores.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 17.—10 m.

Berlin.—Los periódicos publican las declaraciones del ministro de Hacienda Sr. Puigcerver, en que manifiesta que propondrá á las cortes la suspension de la deuda amortizable, y que España se encargará de las deudas de Cuba y Filipinas.

Madrid 17.—4'45 t.

Londres.—El periódico «The Times», comentando los propósitos manifestados por Alemania de adquirir las islas Carolinas, dice que nada le importa á Inglaterra esta aspiracion del Gobierno germano.

Se agrava el estado de cosas en las Filipinas, sin entereverse los medios de solucionar el conflicto.

Los tagalos tienen Manila completamente bloqueada por tierra.

Madrid 17.—5 t.

Los indígenas de Ilo-Ilo permiten que desembarquen los oficiales americanos, pero quedando sometidos á una vigilancia rigurosa. Apesar de todo, el Gobierno de Washington confia en que pronto los americanos serán dueños de la situacion.

Madrid 17.—8 n.

En el Consejo de Ministros no se ha hablado nada respecto á la crisis.

El Gobierno actual irá á las Cortes tal como está constituido.

Los cuerpos colegisladores serán convocados en breve.

Se ha autorizado al presidente Mac-Kinley para ratificar la paz con España.

Madrid 17.—8'40 m.

El Gobierno ha acordado aconsejar á S. M. la concesion del indulto de la pena capital á dos reos de las jurisdicciones de Salamanca y Ciudad-Real, y ha aprobado la reforma del Reglamento para la cobranza de las contribuciones, prorrogando hasta el mes de Abril próximo la aplicacion de la ley de moratorias.

Madrid 18.—2 mad.

Leyendo el proyecto de decreto para la convocatoria de las Cortes, los Sres. Groizard, Puigcerver y Correa hicieron al Sr. Sagasta varias observaciones, contestándoles el presidente que el Gabinete se presentará á las Cortes con absoluta autoridad y nada de interinidades.

Todos los ministros acataron esta decision del Sr. Sagasta. El Sr. Ro-

mero Giron se abstuvo de hablar, teniendo en vista que ha de suprimirse el ministerio de su cargo.

Se cree que suprimido el ministerio de Ultramar, el actual ministro pasará al de Fomento.

Madrid 18.—2'30 mad.

Se ha autorizado al ministro de Estado Sr. Duque de Almodóvar del Río para negociar tratados comerciales con las repúblicas de Venezuela y Santo Domingo.

Se ha acordado, con motivo del Santo del Rey, indultar á los prófugos y conceder otro indulto general.

Madrid 18.—3 mad.

Se considera que el indulto general será de la cuarta parte de las penas de reclusion temporal; la tercera parte de las penas de prision mayor y correccional, y la mitad de las de arresto total, incluyendo los delitos de sedicion, rebeldía y reincidencia.

Dicho Decreto de indulto será redactado por el Sr. Sagasta, por comprender casos que corresponden á los departamentos de Guerra, Marina y Gracia y Justicia.

Madrid 18.—3'40 mad.

En el Consejo de ministros se dió lectura á una solicitud del Arzobispo de Valencia interesando se cumpla lo dispuesto en el Concordato de 1859, nombrándose Comisiones mixtas que entiendan en la liquidacion de los bienes del Clero incautados por el Gobierno, y se reintegre á aquél en láminas de la deuda intrasferible.

Este asunto es delicadísimo y afecta millones.

El ministro de Hacienda ha sido nombrado ponente de una de las Comisiones.

Madrid 18.—4 mad.

El Sr. Sagasta, al decidirse ir á las Cortes con el actual ministerio, dijo que la cuestion política estaba justificada por la precision que tiene el Gobierno de sincerarse ante la representacion nacional, pero que estaba en la imposibilidad de hacerlo antes de ratificar el Gobierno de Washington el tratado de paz, y que sabía que la ratificacion debía efectuarse brevemente.

Se considera que la decision del Sr. Sagasta de presentarse á las Cortes con el actual ministerio, entraña un conflicto delicadísimo.

Telegrama de «La Marítima»,

Palma 18.—7 m.

Fondeado «Ciudad de Mahon» sin novedad á las seis.—Cabot.

# ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputación 939 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

# LOS CARTEROS DE PARIS

Las fiestas de estos días pasados constituyen la pesadilla y la ilusión de todo el año de los carteros de las grandes capitales, pues si bien durante esta quincena aumenta el trabajo considerablemente, a causa de las innumerables felicitaciones que han de repartir, también es cierto que durante ella se cogen con los aginaldos el fruto de su trabajo puntual y exacto.

Un periodista francés, que considera al cartero como el hombre más esclavo de su deber, ha aprovechado esta ocasión para celebrar una interview con el decano de los carteros de París, es decir, con el prototipo de su profesión.

Se llama Peraldi, tiene sesenta y dos años, es natural de Coure (Córcega) y hace cuarenta y un años que reparte correspondencia. Contento con su suerte, considérase feliz y no tiene historia alguna que referir, pues su vida se deslizó siempre tranquila y sin accidente. Unicamente en la época en que el elegante barrio Chaillet no era sino un extenso solar, fué atacado por un malhechor; pero en aquel tiempo Peraldi era vigoroso y fuerte, y derribó de un solo golpe al bandido, que le creía portador de billetes del Banco. Por efecto de los años, no conserva la energía ni el vigor que le hicieron blidar terriblemente su fuerte baston, y piensa pedir su retiro antes de que le ocurra aventura semejante.

Una vez retirado, continuará viviendo en París; pues aunque el campo ha sido siempre su ilusión, es buen marido y complace a su mujer, que no sería feliz alejada del movimiento de la capital.

Los carteros de París comienzan a prestar servicio con el sueldo de mil francos anuales, cantidad que aumenta de cien en cien francos hasta llegar a los mil quinientos, siendo los carteros jefes los que pasan de esta cifra llegando a los mil ochocientos francos. Estos se distinguen por el galon de oro que rodea el cuello de su uniforme, y como recompensa a sus buenos servicios y antigüedad, sirven los barrios más ricos de París, donde su trabajo es menor y más productivo. Tres veces al día recorren su carrera visitando las porterías donde dejan las cartas de los vecinos de la casa.

En la actualidad son 1.562 los carteros que prestan servicio en los diferentes distritos de París sin contar los anexionados de Anteuil, Pasay, Saint Manué, Chazonne, etc. El servicio de distribución de cartas y paquetes entre ellos, es de lo más penoso que cabe, pues requiere una atención constante durante el tiempo que tarda en hacerse porque el menor descuido dá lugar a extravíos que originan reclamaciones enojosas. Se observa que por regla general suscriben las reclamaciones personas que reciben escasa correspondencia; en cambio, las casas fuertes, los grandes almacenes, los banqueros que reciben diariamente innumerables cartas, apenas si presentan reclamación alguna.

En algunos barrios no deja de ser peligrosa la profesión, apesar de la seguridad del París en estos tiempos, pues no faltan criminales que, calculando que el cartero conduce sobres con letras, cheques y valores, se hacen dirigir un certificado a alguna casa donde sea posible una asechanza. Apesar de todo, los atentados son raros, y los carteros se defienden bien y están siempre en guardia.

Durante los días de Pascua, dos de los tres carteros de cada distrito prestan el servicio, y el tercero, que suele ser el que cuenta mas simpatías entre los vecinos, se dedica a recoger las propinas, que luego reparte con sus compañeros equitativamente, propinas que constituyen la delicia de sus familias, celebrando con alegría días tan señalados.

## Escopeta

Se desea comprar una escopeta en buen estado de servicio, de fuego central y calibre 12.

Para su ajuste dirigirse á Juan Pons alias *Relotge*, cochero de Alayor.

# IMPORTANTE

Habiendo regresado de Barcelona el hormero Mateo Benejam; ofrece sus servicios á sus antiguos parroquianos y al público en general, el que espera le honrarán con sus pedidos.

Vive calle del Rosario, núm. 5

## Aplicacion de colores á la fotografia

**MONJO**  
Precios reducidos  
Miranda, 12  
Exposicion de muestras en el aparador del Sr. Busutil.

Otra id., calle Nueva, núm. 21.  
Otra id., calle del Sto. Cristo, números 5 y 7.  
Otra id., calle de S. Roque, núm. 13.  
Y otra id., calle de S. Jorge, núm. 11.  
En poder de dicho Notario obran los títulos de propiedad y las condiciones de la subasta.

## Subasta voluntaria

El día 31 de Enero actual, á las once de su mañana, se venderán en pública subasta y á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, las fincas siguientes:

Una casa situada en Mahon, calle Nueva, número 37.

# TEATRO PRINCIPAL

¡Mahoneses: llegó la hora! A morir... de risa

con la divertidísima FUNCIÓN que tendrá lugar el JUEVES 19 de ENERO de 1899

9.ª de abono

3.ª série

Á BENEFICIO DEL PRIMER ACTOR COMICO

**D. JUAN GONZALEZ**

que tiene el alto honor de dedicar al

**REGIMIENTO INFANTERÍA REGIONAL DE BALEARES N.º 2**

## BANDO

**D. JUAN GONZALEZ**

Caballero cubierto (cuando se pone el sombrero) Marqués de lo gastado, condecorado con la gran cruz del matrimonio, inspector general del buen humor, jefe nato de la sección de la risa, etc., etc.

Por el presente ordeno y mando: Que siendo absolutamente preciso á la conservacion de mi existencia, objeto principal de mi atención, que en la noche del jueves 19 del corriente mes, destinada á mi beneficio, se llene la casa-teatro, he venido en disponer lo siguiente:

Todas las personas de ambos sexos, mujer ó varon, casadas, viudas ó solteras, sin distincion de clase ni edad, se presentarán en la oficina de mi mando á recoger su correspondiente entrada y butaca, si no quieren ir á palco, bajo la multa de 2 reales por entrada.

Todas las jóvenes de quince á ochenta años, se presentarán en dicha casa-teatro acompañadas de sus papás, hermanos, maridos ó amantes á satisfacer dicha cuota.

Las personas que por enfermedad, ocupacion ú otras causas (que no me importan) no puedan asistir al teatro, mandarán los 2 rs. de su entrada con cualquier pariente, amigo ó conocido, al despacho de billetes, en donde se les darán las gracías.

Todos los niños desde siete meses hasta doce años empezarán á llorar á las seis de la mañana del jueves, y no concluirán hasta que sus padres les faciliten dinero para comprar la entrada, con la que acudirán al teatro la noche de

El jueves 19 del corriente espectáculo grande y primoroso es para el beneficio del Gracioso y sin duda ha de ser sobresaliente

- 1.º Una buena sinfonia de armonioso instrumental de cuerdas y de metal de composición que no es mía
- 2.º ESTRENO en esta ciudad de la graciosísima comedia en 3 actos y en prosa original de D. Ildefonso Antonio Bermejo, titulada

# La sombra de Torquemada

puesta en escena por el beneficiado y bajo el siguiente reparto: *Angelina*, señorita Roig; *Benita*, Sra. Castillo; *D.ª María*, Sra. Hormigo; *Isabel*, Sra. Estela; *Clara*, Srta. Sintés; *Camaron*, Sr. Gonzalez; *D. Federico*, Sr. Torres; *D. Basilio*, Sr. Perez; *Mejía*, Sr. Riudavets; *Rebortillo*, Sr. Osilve.

3.º y último. Estreno en este Teatro del precioso cuento puesto en accion en un acto y en prosa de D. Mariano Barranco, nominado

## LOS PANTALONES

desempeñado por las Sras. Castillo, Roig, Estela y Hormigo y los Sres. Gonzalez y Gimenez.

### À LAS DAMAS

Ahora bien, sexo hechicero,  
dulcifica mi destino,  
no me abandones, pues muero;  
y será un gran desatino  
que se muera sin dinero  
un gracioso tan fino.

Al contrario, líbrame  
de esta horrible situacion,  
te lo ruego, sálvame  
viniendo á ver la funcion,  
y por siempre te tendré  
grabado en el corazon.

### À ELLOS

Tú, sexo feo,  
no estés quejoso;  
que no se olvida  
de tí el gracioso:  
sino que amante  
de las doncellas,

á ellos los quiere...  
después que á ellas.  
Y si las niñas  
vienen primero,  
tras de la sogá  
vendrá el caldero.

A las 8 y media.

Precios los de costumbre.

NOTA IMPORTANTE.—Como mi carácter es no desairar á nadie, advierto que admitiré todos los regalos ú obsequios que se me hagan.

OTRA.—El próximo domingo 22, tendrá lugar el beneficio de la primera actriz D.ª Carmen Roig, con el estreno del drama en tres actos del malogrado autor D. José Feliu y Codina, titulado MIEL DE LA ALCARRIA